

Le pékan – un animal discret à découvrir

- **Saviez-vous :**
 - Que la **population** de pékans **du Parc** est estimée à **une centaine d'individus**.
 - Que **ce mammifère**, appartenant à la même famille que la belette, **ressemble à un gros chat élané**.
 - Que ce chasseur agile est un des rares prédateurs osant s'attaquer au porc-épic.

Description

Le pékan (*Martes pennanti*) est un **carnivore** appartenant à la **famille des mustélidés** (belettes, martres, mouffettes, hermines...). Cet animal, court sur pattes, possède une longue queue. Sa tête est large, son museau pointu et ses oreilles courtes et arrondies. Ses yeux sont minuscules. Son épaisse fourrure varie du gris pâle au noir selon les individus.

Les mâles sont généralement plus massifs que les femelles. En effet, leur poids varie entre 2,6 à 5,5 kg alors que celui des femelles varie entre 1,3 à 3,1 kg. La **longueur moyenne** est **d'environ un mètre** (du bout du museau au bout de la queue).

Habitat

Le pékan se retrouve exclusivement en Amérique du Nord, de la côte Ouest à la côte Est. Les grandes **forêts denses composées de feuillus et de conifères matures** constituent son habitat de prédilection.

Alimentation et comportement

L'**alimentation** du pékan est **très variée**. Il se nourrit de mammifères (lièvres, porcs-épics, écureuils, campagnols, musaraignes) mais aussi d'oiseaux, d'insectes, de poissons, de petits fruits, de noix et de charogne.

Le pékan est **solitaire**, sauf durant la période d'accouplement ou lorsqu'un jeune suit sa mère. Cet animal **discret et difficile à observer** est actif jour et nuit à longueur d'année, particulièrement à l'aube et au crépuscule. Il circule souvent au sol, sur les troncs d'arbres morts. Mais, il est aussi **habile grimpeur** et peut se déplacer dans les arbres en sautant de branches en branches.

L'accouplement a lieu entre le mois de mars et le mois d'avril. **La gestation dure en moyenne un an**. Cependant, l'embryon ne se développe qu'au cours des deux derniers mois de grossesse. Le **nombre de petits** est de **3 en moyenne** mais peut varier de 1 à 6. **Les nouveaux-nés se développent lentement**. En effet, ils sont aveugles et sourds

pendant un peu plus d'un mois. Les pékans atteignent la maturité sexuelle à l'âge de 1 ou 2 ans et vivent 10 à 11 ans en moyenne.

S'il se sent menacé, le Pékan crache et fait le gros dos comme un chat. Le lynx, le grand-duc, l'ours noir et le couguar peuvent parfois s'attaquer au Pékan. Mais son **principal prédateur** demeure **l'homme**, qui le trappe pour sa fourrure **dans les aires non-protégées**. Le pékan est également sensible à la destruction de l'habitat causée par l'exploitation forestière et le développement urbain.



Pistes de pékan dans la neige. (CCN)

Le pékan au parc de la Gatineau

Il est important de noter que le pékan est présent naturellement dans le Parc. La **taille du domaine vital du pékan peut varier énormément** selon le sexe de l'animal, mais aussi selon la disponibilité de nourriture. Ainsi, selon une étude effectuée dans le parc de la Gatineau (Y. Garant, 1995), le domaine vital du pékan est estimé à $5,5 \text{ km}^2$ pour les femelles et $9,3 \text{ km}^2$ pour les mâles alors qu'en Colombie-Britannique il est d'environ 35 km^2 pour les femelles et 137 km^2 pour les mâles. Selon cette même étude, la **population de pékans du Parc** est estimée à une centaine d'individus, soit près de **$2,7 \text{ pékans}/10 \text{ km}^2$** .

Ouvrez l'œil lors de vos randonnées dans le Parc, particulièrement si vous êtes dans le secteur du lac Taylor à l'aube ou au crépuscule. Qui sait, peut-être serez-vous un des rares chanceux à observer cet animal discret et mystérieux.